

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 8 DE SEPTIEMBRE DE 1925

NUM. 2027

NOTAS EDITORIALES

Legalidad o retraimiento

El asunto político del día continúa siendo el disgusto producido por las nuevas listas electorales.

Esas listas tendrán que rehacerse por completo, o surgirá algún conflicto gordo.

La ley determina que en las próximas elecciones deben emplearse como válidas las listas de la elección anterior, y aquellas listas han sido trastocadas de tal manera, que estas de ahora no son las mismas, sino otras absolutamente distintas, confeccionadas con la intención maquiavélica de desconcertar al partido reformista. Y el reformismo no está dispuesto a tolerar este descarado abuso de autoridad que pretenden cometer los confeccionadores de esas listas.

Se nos asegura que el Gobernador de la Provincia dijo ayer que él no había intervenido en este desagradable desaguisado, que se ha cocinado en el Ministerio de Gobernación. Las acusaciones se dirigen principalmente contra el Secretario de Gobernación señor Castro, quien parece que ha sido el que ha borrado y añadido nombres a esas listas, impulsado por intereses de partido, según se dice.

Ayer tarde, una comisión del Partido reformista estuvo en el despacho del Gobernador confrontando las listas de la última elección con las que ahora se han expuesto al público. Otra comisión formada por el diputado Fonseca Zúñiga y el Presidente Municipal Sr. Vargas Araya visitará al Presidente de la República para tratar de la necesidad de rectificar las listas con la mayor legalidad.

La actitud del General Volio en esta cuestión, está expresada en unas declaraciones suyas que publica esta mañana "La Tribuna".

He aquí lo que tenemos en este colega:

«Al tener conocimiento de estos asuntos, logramos conversar con el general don Jorge Volio, quien nos dijo lo siguiente:

—Creo en verdad que se procede con marcada mala intención en contra nuestra en las oficinas del Secretario de Gobernación Sr. Castro, y tengo que acurpar las quejas de todo el partido, pues no es posible disimular el abuso de autoridad en contra de mi partido.

—¿Y si no se les oye?

—Si no se me oye, el partido reformista dejará de asistir a las elecciones. Al menos, no creo que nos quede otro camino. O se nos garantiza la libertad electoral, o no contribuimos a que una vez más las elecciones en Costa

Rica sean la voluntad de un secretario de estado. Ya el señor Castro ha manifestado su mala voluntad con nuestro partido, pero está obligado a respetar la ley y la libertad ciudadanas.

También conversamos con el señor Volio sobre el nombramiento de las Juntas Electorales y nos dijo:

—Yo tengo fe en que las designaciones hechas por el Presidente Jiménez hayan sido acertadas. Ojalá que no se equivoque y confío sobre todo en que los que dijeron ser reformistas lo sean de verdad. Nada tengo que decir sobre eso. Pero el Presidente Acosta pidió ternas a todos los partidos. Si yo estoy contento con las personas nombradas, puede que no lo estén los demás partidos, pues bien pudiera ser que alguien pudiera declarar que pertenece a un partido del cual no es amigo, con deseos de hacerle daño. El Presidente Jiménez para ser justo con todos los partidos, debió haber pedido ternas. Se trata de que cada uno de los partidos tenga un defensor de sus intereses en esas Juntas, tal como lo dice en su contestación a los de Puntarenas, pero si solamente se atiende a su criterio, pudiera ser que se equivocara alguna vez».

Las cosas, pues, se están haciendo de la peor manera. Parece que hay empeño en romper el mutuo respeto que debe existir entre los partidos cuando actúan todos dentro de la legalidad.

El partido reformista no está dispuesto a dejarse avasallar. O se le dan todas las garantías necesarias para el cumplimiento de la ley, o tendrá que ir al retraimiento electoral. Y esto último sería lo peor que podría ocurrirles a los enemigos del reformismo.

Del por que la inconformidad del Partido Reformista con las listas de sufragantes expuestas al público

La exposición pública de las listas de votantes que han de servir como base para la iniciación del Registro Cívico han provocado la justa protesta e inconformidad del Comité del Partido Reformista y de los afiliados a la causa, en general, por cuanto ellas han sido confeccionadas al arbitrio de la autoridad superior encargada de ello y de una manera notablemente parcial. La Ley Electoral vigente en su artículo 18, párrafo 2° del Transitorio dispone que un mes después de la promulgación de la citada Ley los registradores auxiliares deberán colocar

en parajes públicos y en lugar céntrico de cada distrito electoral una lista completa de todos los ciudadanos hábiles para votar "tomando como base los censos electorales que sirvieron para las últimas elecciones presidenciales" agregando los nombres de los que hayan fijado su residencia en el distrito y de los que hayan cumplido la edad legal, "suprimiendo los nombres de los que hayan fallecido y de los que se hayan ausentado de su distrito o que se hubieren inhabilitado para el ejercicio del sufragio".

La ley, como se desprende de la lectura anterior, ordena que deben servir de base los censos electorales que sirvieron en la pasada elección suprimiendo únicamente los nombres de los fallecidos, de los ausentes o de los inhabilitados, y con verdadera indignación hemos podido comprobar que las listas expuestas al público traen la supresión de nombres de personas popularmente conocidas entre las que citaremos al Dr. Alejandro Vargas Araya, Presidente Municipal; José María Granados, Regidor de la Municipalidad de San José Aurelio Salazar, Secretario Municipal y Secretario General del Partido; J. Miguel Rodríguez, Tesorero General del Partido; Octavio Montero, ex-Presidente de la Junta Electoral del distrito del Hospital y Miembro del Comité Ejecutivo del Partido; Florencio Hidalgo, etc., y un número considerable, además de nuestros cooperarios. Con semejante atropello no ha sido posible que nuestro Partido permanezca impávido y es por esta razón que hemos ocurrido ante el Gobernador de la Provincia a manifestarle en primer lugar nuestra formal protesta por la violación manifiesta de la ley electoral y a pedirle que ordene la confrontación de las listas actualmente expuestas al público con las que sirvieron en las votaciones pasadas a efecto de que sean reintegrados los nombres que maliciosamente han sido omitidos, esto en presencia de fiscales de los partidos militantes o de lo contrario nosotros hemos de proceder con la mayor energía hasta llegar si fuere el caso de presentar acusación criminal ante los tribunales de justicia.

El señor Gobernador, como que en este caso no actúa en toda la libertad debida a su alta posición y a la responsabilidad personal que contrae, ofreció poner nuestra queja y solicitud en conocimiento de su superior y darnos luego a conocer la resolución que se adopte.

El Partido Reformista fiel a sus doctrinas no necesita del favor oficial para su triunfo inmediato pero sí exige de los Poderes públicos la más absoluta libertad y es una de las razones que lo movieron a contribuir como el que más a la exaltación a la Primera Magistratura del Lído. don Ricardo Jiménez.

El Curato en Guadalupe

El Presbítero Umaña, en Guadalupe, es mal visto por los vecinos. Al menos así parece.

Y esto ha motivado sus desaveniencias entre ambas partes, y cada cual se encuentra disgustado.

Los vecinos no quieren que el Presbítero Umaña permanezca al frente de aquel curato, pero no lo han conseguido todavía.

La Curia debiera tomar cartas en el asunto para la paz de todos, pues de lo contrario, seguirán las rencillas, y eso es muy feo para el respeto que se merece a un sacerdote.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Perna"

Una gran marea causa daños

El sábado hubo tempestad, y recia, en el litoral del Pacífico.

La marejada fue grande, y en algunos trechos de la vía férrea, a causa de la tal marejada, hubo terraplenes de arena.

No hubo lavados en la vía por las medidas que se han adoptado allí.

El domingo, algunas cuadrillas de peones estuvieron desaterrando la línea, quedando en pocas horas completamente expedita.

Magnífica Oportunidad

Por tener que ausentarme de la Capital vengo mi Cafetería "La Puntarenense". Cuenta con muy buena clientela. Para precio y condiciones: en San José, con mi señora y Sr. Liñón, con el suscrito, Augusto V. Vargas.

LIMON SIN AGUA

Desde hace días viene acutuándose en la ciudad de Limón una fuerte escasez en el agua de la cañería. Esa escasez ha sido en los últimos días de la semana que acaba de pasar y en los primeros de la que está corriendo tan excesiva que se ha llegado a la carencia absoluta del necesarísimo elemento. No hay agua para beber, ni para el baño, ni para el aseo, ni para el lavado de ropas. En un puerto como Limón esto es gravísimo y si no fuera porque aquel sitio está tan abandonado de la mano del Gobierno, nosotros creemos que es este el que debería intervenir. Y así lo creemos más, puesto que la Municipalidad

hoy por hoy sólo se ocupa de la política de los comedores. Así llamo yo a la política de don Felipe y de los señores Robles. Por qué no pide permiso la Municipalidad para sus trabajos políticos y deja el campo libre para que los que pueden se ocupen del problema del agua. Agua, agua, agua, o nos morimos. Hágasenos caso, sino se remedia urgentemente el problema del agua, puede levantarse una peste que será difícil contener. Agua, Municipalidad y medios políticos. Ningún esfuerzo los hará lograr que el pueblo los acompañe, en causas que van directamente en perjuicio suyo.

Corresponsal.

Sobre los reclamos de listas

El Sr. Gobernador de la Provincia ha dispuesto que los interesados, al hacer sus reclamos sobre las listas de sufragantes que se exponen al público, lo hagan por escrito, siendo presentados per-

sonalmente. Esta medida se ha tomado en vista de que son muchos los reclamos y haciéndose verbalmente, pueden olvidarse algunos.

Los asesinatos en 28 millas

Nuestro corresponsal en 28 millas nos comunica de un doble asesinato ocurrido en aquella región, y entre gente de color.

Resulta que el negro Atkinson, al alegar que su pago no estaba completo, recibió un tremendo garrotazo de otro negro de apellido Lovine, con quien tenía su disgusto de tiempos atrás.

Atkinson, al sentirse agredido usó de su revólver matando a su enemigo.

Pero aquí no pára la cosa.

Otros negros, que fueron testigos del suceso, al ver que Atkinson, huía le cazaron a punta de garrotazos y cuchilladas, dejándole tendido sin vida.

Por lo visto, allí se matan por cualquier cosa

Empeora la situación de Puntarenas

Nos dicen que la situación política en Puntarenas se empeora. Y todo porque a don Ricardo se le antojó "recomendar" como candidato a diputado a don Moisés Aguilar.

No se figuró don Moisés la lluvia que le iba a caer encima.

Y tan mojado ha quedado que el pobre tuvo que venir a la capital y conferenciar con don Alberto.

Qué habrán conversado esos señores?

Ya nos parece al candidato verde guñan do un ojo a don Moisés. No lo que es en Puntarenas le quemar las entrañas.

Nota del Día

ATAQUE Y DEFENSA

La avición militar

El popular publicista Arturo Brisbane escribe lo siguiente:

«Que este cuadro se grave en la imaginación de todo americano, que lo corte y que lo envíe por correo a su Senador o a su Representante, a quien él prefiera.

Dos grandes aeroplanos japoneses, del más exquisito modelo, manufacturados por el francés Brogtuet, han sido calurosamente recibidos en Moscú, volando desde Tokio a París.

Tres aeroplanos de combate rusos volaron al encuentro de ellos. Los tres pilotos rusos y los dos japoneses entraron en Moscú en formación de batalla.

Los japoneses, los chinos y los rusos, harán una gran combinación si alguna vez se reúnen en los aires.

Una de las naves japonesas se nombra «Viento de los Bosques». La otra «Vientos de Oriente». ¿Cuándo estará este país en condiciones de hacer frente a «cualquier clase de vientos» que vengan por el espacio sobre el Pacífico y el Atlántico?

Esas observaciones de Brisbane están bien para la campaña que él mantiene excitando al pueblo americano a construir aeroplanos en gran escala.

No dudamos que la aviación ha de llegar a tener mucha importancia en la guerra; pero todavía no ha demostrado la eficiencia militar que ya se le viene atribuyendo.

Ahora mismo se está demostrando en Marruecos. Parece indudable que Francia es la nación mejor preparada en aviación militar. A Marruecos han enviado los franceses una gran cantidad de aeroplanos que, en grupos de a treinta, volaron desde Toulouse a Casablanca.

Esperábase que apenas esos aeroplanos entraran en lucha, se iba a producir la gran hecatombe en los campamentos de los marroquíes. Pero su eficiencia como elementos de combate no ha sido ni más ni menos que lo fue en Europa en 1918. No han producido hasta hoy ningún asombro, ni siquiera ninguna sorpresa.

Más bien podría decirse que la sorpresa se la han llevado los aviadores franceses. En Marruecos se están derribando aeroplanos con más rapidez y en mayor proporción que en la gran guerra. Se dice que, tienen los marroquíes cañones para cazar aeroplanos, de fabricación alemana, muy perfeccionados, que están dando un resultado admirable.

En cambio, los americanos están malísimamente en este orden de la defensa. El otro día se hicieron en Nueva York unas maniobras interesantes para detener la gran ciudad de un supuesto ataque aéreo. Como inmensa bandada de pajarracos cruzaban el cielo en todas direcciones las máquinas voladoras llevando atados a sus colas grandes cometas de lona, del tamaño de los aeroplanos, que debían servir de blancos a la artillería, desparramada en distintos lugares de la gran metrópoli. Se dispararon contra los aeroplanos la triolera de dieciséis mil cañonazos y los que dieron en los blancos quedaron reducidos a la ridícula cifra de diecinueve. Casi el uno por mil. Si el supuesto ataque hubiese sido verdadero, ¡valiente defensa hubiera tenido la ciudad! Los atacantes se habrían reído de tanta pólvora inútil y no habrían dejado piedra sobre piedra.

La aviación en estos últimos años ha progresado mucho en velocidad y en resistencia. Ya se ha sostenido un aeroplano cincuenta y dos horas en el aire. Pero como arma de guerra no ha adelantado mucho en siete años.

De los dirigibles puede decirse lo mismo. Nadie habrá olvidado el desastre de aquellos seis dirigibles alemanes que en 1917 atacaron a Londres y se perdieron casi todos en aquella maniobra de guerra, que causó en la propia Alemania una impresión desoladora. Por lo ocurrido recientemente con el «Shenandoah» y otros dirigibles, éstos no pueden inspirar ninguna confianza como arma de combate.

Sin embargo de todo esto, no debe fiarse mucho en lo que ahora se ve. En una guerra entre las grandes naciones nadie sabe las novedades que pudieran improvisarse. Como que hay la sospecha de que distintas naciones guardan con mucho secreto importantes inventos que sólo se pondrán en práctica cuando tengan que enfrentarse las grandes potencias.

Quizás haya mucho bluff en estos rumores. La experiencia nos ha hecho desconfiados.

BERNARDO MERINO

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar O.S.S.A. que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlizado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERÁ

LAS PASADAS

Estamos en el mes de las Pasadas. La primera, la de la imagen de la Virgen de los Angeles de Cartago, es tradicional, y con todo y su tradición va decayendo. Si van los devotos es por las devotas, por los toros y charangas.

Pero se están inventando otras pasadas, para reponer aquella.

La del Gral. Monge a la inglesa, la del cónsul inglés al Gral. Monge.

La de don Ricardo, Presidente al Partido Reformista con el nombramiento de reformistas transfiguras para integrar las Juntas Electorales.

La Pasada más grande es la del Ministro de Gobernación, en cuya oficina se copiaron las listas de sufragantes, con la honradez que dejó sin inscribir a un sinnúmero de ciudadanos verdes y rojos que votaron en las últimas elecciones [Art. Transitorio].

Es que el señor Filo, Ministro, como cualquier otro agorero, tiene que probar su acierto en los pronósticos.

No hemos olvidado que él, desde su trípode asegurado, no hace mucho, que los reformistas saldrán derrotados: y no puede permitir que su vaticinio falte.

¿Quién le creería después?

Tiene razón en aprovechar todos los recursos inocentes, legales, —aunque sean ilícitos—, que estén en su mano: para éso lo hicieron Ministro.

El sabe que el anciano Presidente ignorará todo, cuando le conviene.

Pero el peligro está en que los interesados no son esclavos de Filo, para que él haga con ellos lo que le dé la gana.

Porque, como decía uno, si el robarme es permitido impunemente, el matar me es permitido para defenderme.

Don Ricardo, Presidente, debía seguir el consejo que le dimos y atender la súplica que le hicimos: decirnos a quienes nos recomienda para diputados y a quien para Presidente, y aunque sea con la cara tapada, iremos a las urnas a darle gusto.

De ese modo evita a sus subalternos que resbalen en casa del jabonero, cuya fábrica ardió, — como sabe Bonilla—, pero los resbaladeros quedaron: que lo diga San Vicente.

Para estos ensayistas de mando no hay república, ni derechos individuales inalienables, intangibles; ni seguridad personal, ni hay más que Dios y Mahoma su Profeta.

Como que hubiera pellejos en que no pueden abrirse ojales: como que hubiese alturas adonde no lleguen los rayos: como que hay quienes se olviden de donde salieron, adonde tienen que volver.

Tristeza y lástima por proximidad, nos inspiran estos hombres.

JUAN VERDADES

Trágico fin de un cazador No hubo reunión en la Cooperativa

Andando de cacería, por los alrededores de Orofina, el joven José Angel Alpizar, tuvo un trágico fin.

Se ignora si fue a consecuencia de algún accidente ocurrido en su escopeta. Lo cierto del caso es que se le encontró muerto y se dió aviso de ello a las autoridades de aquella ciudad, quienes inmediatamente procedieron con relación a sus cargos.

El sábado próximo pasado debió haberse celebrado la reunión de costumbre de la Cooperativa Constructora de Casas Baratas.

En dicha reunión se pensaba elegir la nueva Directiva de la misma sociedad.

La lluvia fue lo que motivo el que los miembros no asistieron a ese acto.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 694

Recibidoras para el baile del 15 Por eso son animales

El 15 del corriente, en el Teatro Nacional, se verificará el baile a beneficio de la Gota de Leche, como se ha acostumbrado en años anteriores.

Para ese baile, que resultará muy espléndido, han sido nombradas y aceptado el cargo, recibidoras las señoritas Marta Alvarez, Sarita Montealegre, Felicia Montealegre, Lucia Montealegre, Pilar Romero, Margarita Volio, Ester Pinto y Carmea Romero.

Madame de la Sablié fué una de las mujeres francesas del siglo XVIII más celebradas por su belleza y, sobre todo, por su ingenio incomparable.

Un parlante suyo, magistrado y hombre serio y formal hasta fuera de los deberes desu cargo, reprochábala una vez sus constantes amors.

—¡Siempre el amor!—la decía.—Al menos los animales no le dedican más que una época al año.

—¡Es verdad!—respondió ella.—¡Por eso son animales!

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra PIDALO en cualquier parte de la República

NORTHERN RAILWAY CO.

AVISO

Se pone en conocimiento del público, que a partir del día sábado 29 de agosto en curso, quedará establecido el servicio de trenes de pasajeros y carga de Turrialba a Atirro y Pejiballe, saliendo de Turrialba los días sábado a 8 horas y los días lunes a las 13.30 horas.

F. SHEHY,

Superintendente.

M. M. MARSH,

Administrador

San José, agosto 24 de 1925.

LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa. De venta en todas partes.

TELEFONO 889

R. Montero

Los últimos estilos de la moda, en calzado elegante confeccionado con los mejores materiales y a precios módicos ofrece

“LA ARTISTICA”

Zapatería sita 125 varas al Sur del Hotel Washington.

Carlos Guacara

Guantes de lona para trabajadores

Recibió

ROBERT

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Barafillo de casimiras y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

INFORMACION MUNDIAL

La huelga de Bilbao

Bilbao.—El acuerdo de la huelga que adoptaron los comunistas nacionalistas durante sus reuniones clandestinas llegó al conocimiento del Gobernador por informaciones recibidas por conducto de la guardia civil. Se ordenó la detención de los reunidos abortando la huelga y manteniéndose extrema vigilancia en la zona ocupada por los presuntos huelguistas.

El Comité Directivo Socialista fue puesto en libertad apenas se comprobó su inocencia, pues las hojas clandestinas, incitando a la huelga, fueron escritas por los comunistas a pesar de las promesas hechas por ellos al Gobernador de que se aplazaría el movimiento.

La verdad es que, acordada la huelga por inmensa mayoría, todo hace creer que el movimiento imminente estallará hoy porque el Gobernador no ha podido encontrar una fórmula que satisfaga al Comité tendiente a calmar la efervescencia de los obreros ni esa fórmula se encontró tampoco en la reunión celebrada ayer entre patronos y obreros.

La huelga inspirada por comunistas nacionalistas tiene también el apoyo de los socialistas jóvenes que por capricho se oponen tradicionalmente al criterio del comité que integran los obreros viejos.

Se cree que paralicen sus trabajos los altos hornos y las fábricas de electricidad.

Se preparaba en Barcelona un movimiento sedicioso

Barcelona.—Ha sido detenido un farmacéutico que es también director de la oficina sanitaria, y que tenía alquilado un piso en la calle de Balmes con nombre su puesto.

La conducta anómala de Inguillo dio motivo a sospechas y la policía hizo una visita domiciliar, encontrando en el piso folletos de propaganda catalinista, hojas clandestinas, importantes ficheros y listas de personas de marcadas significación catalinista, algunas de ellas cumpliendo servicio militar.

La policía concide de mucha importancia a detección y registro asegurado que se preparaba un movimiento sedicioso.

Una discusión ruso polaca

MINEJ.—El incidente surgido entre los soviets rusos y Polonia a causa de choques ocurridos en la frontera, ha sido solucionado ya, al ser hecha una investigación sobre las circunstancias en que ocurrieron las colisiones entre regulares de las dos potencias.

Refiriéndose a esto, dice la redacción que en Minsk publica "El Pravda":

"El día 13 de julio, según las investigaciones hechas por la comisión mixta ukraíno-polaca, una cuadrilla de bandidos polacos, armados de granadas de mano obtenidas por contrabando, atacaron el puesto fronterizo de Lenine, que se oponía a su paso. Iban al mando de los atacantes, los famosos salteadores Frolov, Silke y Pruchanetz, que han figurado en expediciones militares monárquicas.

Al protestar las autoridades rusas ante el comandante del décimo tercer cuerpo de ejército polaco, destacado en la frontera, éste consideró que se trataba de oficiales del ejército, por lo que, actuando equivocadamente no atendieron a las protestas de Rusia.

En esta situación, las fuerzas del Soviet dieron captura a los bandidos en la aldea de Orkevitch, estableciendo allí y en Vuulvitz una guardia hasta que llegaron las fuerzas militares de Polonia, con las cuales sostuvieron aguilas un combate, equivocadamente.

Un cambio de notas entre las Cancillerías de Moscú y Varsovia, atendiendo a que ninguna de las dos partes obró con mala fe, y que las pérdidas sufridas en los combates han sido iguales por ambos lados, ha puesto punto final al conflicto.

Estadística criminal

WASHINGTON.—Más de 1,000,000 de personas en los Estados Unidos tienen record criminal, de acuerdo con la estadística publicada

por la oficina de Identificación, del Departamento de Justicia.

Teniendo en cuenta que el número de personas procesadas se acerca a 1,500,000 puede verse que la proporción es de 1 por 100.

En los archivos del citado departamento se han registrado las huellas dactilográficas de 925,000 personas que han cumplido condena temporal; el índice alfabético de los criminales contiene 1,652,000 nombres y se conservan fotografías bertillon de 225,000 individuos diferentes.

Excusado es decir que estas cifras aumentan diariamente, siendo digno de nota que el elemento juvenil y femenino está bien representado en ellos.

El 5 por ciento de los criminales americanos son mujeres.

A juzgar por la correspondencia del departamento de Justicia, el número de los bandidos internacionales que operan en los Estados Unidos y en el extranjero pasa de 2,000.

Hay que advertir que los archivos de la Oficina de Identificación no son completos ni con mucho, pues en los mismos Estados Unidos hay ciudades del Oeste, con una población de más de 100,000 habitantes cada una, que rehusan prestar su cooperación.

Asimismo, los records de los tribunales del Sur de la Unión figuran en los Archivos, de suerte que aun está lejano el día en que pueda precisarse el número aproximado de los criminales americanos.

Fábricas comunales para los que tienen trabajo

Moscú.—El Comisario de Comercio ha sometido al Consejo de Comisarios del pueblo un informe dándole cuenta de los procedimientos que se han instituido en Rusia para resolver en grave problema de los "Vez Rabotchniki", es decir, de los que carecen de empleo.

El estado ha abierto con esta finalidad tres fábricas comunales en Leningrado, las cuales emplean ya a más de cinco mil hombres. Los telares "Rabochi" han dado empleo a mil quinientos obreros, y la "Bogrodchennii" a otros dos mil. Los talleres de la "Krasnii Tregnoilk" ha aumentado su personal de catorce a diez y siete mil proletarios.

En Odessa, la sociedad concesionaria sueca de Vliander y Larsen, ha dado empleo a seiscientos hombres en sus fábricas comunales; abriendo además una de autos en Livanski, Ucrania, que empleará por lo menos a doscientos más. En Kiev se están reanudando los trabajos en las minas, solucionando el gravísimo problema que pesaba sobre esa región.

En Kharkv han sido abiertos a los obreros cinco ingenios azucareros que ya emplean a más de dos mil hombres.

Cincuenta mil judíos en ran en Norteamérica en un año

Nueva York.—Las oficinas de inmigración emitieron un memorial dando cuenta de las altas y bajas sufridas durante los últimos once meses, por la población extranjera de los Estados Unidos, por razas y nacionalidades.

Resulta de esos datos, que a excepción de los germánicos, ha habido un evidente éxodo de inmigrantes, pues el número de los que se han retirado del país en ese período de tiempo es mucho mayor que el de los que han entrado.

Entraron en territorio de los Estados Unidos en ese período de once meses, 737 cubanos contra 1,194 salidos.

También las altas y bajas de otras nacionalidades hispánicas que ya los Estados Unidos no es país propicio a los nativos de los países del Mediodía. Españoles entraron 523 y salieron 4,516; portugueses 676 y 3,474; rumanos 373 y 3,474; italianos, del norte 1,602 y 4,439; y del sur, 4784 y 22,299, entrados y salidos.

En cambio, las estadísticas prueban que han entrado en el país en ese mismo período, radicándose en él, más de 50,000 judíos.

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o estertores. Uno o dos cañitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Un consejo de Sócrates

Leandro, el hijo de Sócrates, se entreció un día contra su madre, faltándole el respeto. Sócrates presenció este bajo proceder y procuró corregirlo de un modo dulce y racional en el siguiente diálogo:

—Ven acá, hijo mío—le dijo—; nunca has oído hablar de los hombres ingratos?

—Sí, señor: frecuente.mente—respondió el joven—.

—Y, ¿qué cosa es ingratitude?—preguntó Sócrates.

—Ingratitud es recibir una gracia o favor—dijo Leandro—, sin pensar en la retribución, cuando hay oportunidad favorable.

—Luego sacamos en consecuencia que la ingratitude es una especie de injusticia.

—Sí, señor; así lo creo.

—Luego, si la ingratitude es una injusticia, ¿no se sigue

de ajuque el grado de ella debe ser proporcionado a la magnitud de los favores que hemos recibido?

—Concedo—repuso Leandro.

—¿Pueden acaso existir en el mundo más grandes obligaciones que las que deben los hijos a los padres, de quienes han recibido la vida y los medios de sostenerla con honor, utilidad y ventura?

—Yo conozco la verdad de cuanto decís; pero ¿quién puede sufrir sin resentimiento todos los efectos del mal humor de una madre como la que yo tengo?

—¿Qué agravio tan extraordinario te ha hecho?

—Tiene una lengua que no puede sufrir ningún mortal.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J. Ofrece al público en general Tabacos, Gigantones, Afajillas, reglas, cadencilis, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido: **General don JORGE VOLIO JIMENEZ**
- 2º—Secretario General: **Lic. Aurelio Salazar Salazar**
- 3º—Secretario de la Jefatura: **Don José María León Roca**
- 4º—Tesorero General: **Don Jose Miguel Rodríguez Villarreal**
- 5º—Jefe General de Propaganda: **Don Lesmes Saurez Segura**
- 6º—Jefe de Redacción: **Don Octavio Montero**

El Secretario General, A. ALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona setá autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

ASERRADERO EL LABERINTO

STRUCK Y ALVARADO

Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico. Surtido variado y seleccionado **PRECIOS BAJISIMOS**

Tiene usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro

DEPOSITO Y ASERRADERO
Saldrá satisfecho indudablemente
Apartado: 741. — Aserradero: Teléfono N° 937 — Depósito: Teléfono N° 539

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

No olvide recortar e culpón

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kóla Doble Kóla Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Por el bien público

De Higiene

Dedicamos este rincón de nuestro periódico a las conferencias del higienista americano, traído de la Zona del Canal.

Para comenzar ayer su segunda tanda de conferencias, comenzó por asuntos generales, y terminó diciéndonos que ha observado muchos males aquí. Puedo asegurar que se necesitarían lo menos dos años para remediar algo en materia de higiene, si se propone observar lo que dejará señalado en sus reportes.

Cada lugar necesita instrucciones y medidas específicas, porque hay que combatir muchas malas costumbres en el pueblo.

Los Inspectores necesitan de mucha diplomacia de paciencia para sufrir como él ha sufrido; pero también de buen disponer del respaldo energético de las autoridades en los casos necesarios.

Luego se concretó el conferencista a las basuras, que considera el problema más importante en Costa Rica, porque de las basuras nace la plaga de moscas, causantes del desarrollo de la tifoidea; enfermedad que si hasta hoy es endémica, puede que se manifieste en epidemia.

Sobre todo hay que acabar con los depósitos de estercol.

El único medio eficaz para destruir la mala influencia de las basuras consiste en el modo de juntarlas y conservarlas, de recogerlas y de hacerlas desaparecer.

En cuanto a lo primero, —juntarlas y conservarlas— hay que obligar por la fuerza a todas las familias y a los dueños de establecimientos que tengan depósitos de latón con tapa, o de madera absorbente de suciedad, en forma cuadrada, sino redondos y sin orillas laterales, mucho menos en el futuro.

Que ni un momento se

conserva ni una libra de basura fuera de ese depósito tapado.

Los tarros deben estar numerados y matriculados, para el caso de robo, encarregar a los peones basureros que lo restituyan al dueño, y castigar al ladrón en cuyo poder se encuentre.

En Panamá y Colón costaría conseguir una docena de moscas, después de velate años de trabajo higiénico.

En cuanto a lo segundo, —recogerlas— que se haga con rapidez y decencia: de noche y en cuatro camiones Ford, de tres toneladas, y media cada uno, con su chofer y dos peones.

Con ese fin se necesita una orden de la Municipalidad, para que los velatos dejen sus tarros en la calle.

El mal más grande, dice el conferencista, este servicio es hacerlo por contrato.

Eso debe estar bajo la dirección, vigilancia y responsabilidad del Jefe de Higiene, para que uno solo responda del servicio: rara vez, por no decir nunca, los contratistas cumplen en conciencia y a satisfacción.

Hay que combatir siempre estos contratos, y hasta exhortó a los Inspectores a oponerse a ellos.

En cuanto a lo tercero—modo de hacer desaparecer las basuras—habló de la necesidad de un crematorio, a un kilómetro de la ciudad, y trazó un modelo barato y fácil de construir.

Poder general

Por el presente aviso al comercio y particulares que teniendo que ausentarse del país, el señor Santos López Pintor queda con poder general para representarme.

VICENTE ESTEBAN T.
San José, agosto 27 de 1925.

Cronica teatral

EN EL AMERICA

La compañía Sebrati que actúa en el América ha gustado tanto a nuestro público, que cuenta las funciones por llenos.

El sábado estrenó una extrakanada que se titula "¿Vuelven los muertos?"

Ese género teatral de astrakán que ya está en decadencia después de haber divertido muchísimo a los públicos, nunca acabó de gustar en nuestra ciudad. Nuestra gente se ríe pero no se satisface.

La interpretación fue un éxito personal del señor Sebrati, que le sacó al principal personaje de la obra un partido inmenso.

El domingo estrenó "El hombre que nunca mintió", una comedia muy bien hecha, de buena sobriedad literaria pero de escaso interés, por la acción interior de la obra se reduce a poca cosa y la parte exterior resulta monótona, pareciendo toda la obra una misma escena con gestos y rasgos continuamente repetidos.

Sebrati hizo muy bien un irlandés residente en la Argentina. Paolini hizo graciosamente un formidable tipo cómico.

Distinguiéronse las señoras Anido y Millán.

Los demás no tenían que hacer nada más que cumplir.

Esta noche se estrenará "El dueño del mundo".

El jueves se representará "El vasco de Olavarría" que ya lo representó en ese mismo teatro con

mucho éxito Esteban Villanova el año pasado.

Se prepara el estreno de una gran obra interesantísima y emocionante, que se titula "La virgen de la Pureza" quizás para el beneficio de la señora Anido.

EN EL ADELA

La compañía de zarzuela que actúa en el Adela ha empezado con buen éxito.

La figura sobresaliente de la compañía es el notable barítono José Abella, que vino con la fracasada compañía de ópera. Abella es ovacionado en cada obra, por su preciosa voz y por el arte con que canta.

Con él se han agrupado en esa compañía las figuras más conocidas de esa ciudad; la Jiménez, la Trejos, Marcó, Quirós, Sánchez y lo mejor que se ha encontrado.

El maestro Nieto se ha encargado de la dirección de la orquesta.

El domingo tuvieron el teatro casi lleno en las tres funciones que celebraron.

Esta noche se pondrán en escena dos bonitas zarzuelas: "Los hombres" y "La alegría de huerta".

CONCIERTO EN EL MODERNO

El barítono Terras dará en el Teatro Moderno un gran concierto mañana, miércoles, cantando preciosas romanzas de las más famosas óperas.

B. M.

Se vende una Radiola en San Ramón

Nuestro ridículo amigo, que cree adelantarse con estar en todo, una tarde de humorada, con mucha gracia nos decía:

"Oh mis compinches, que nunca se les ocurriera ir al Municipio en tiempo de la azotadora y ridícula representación aristócrata"; es necesario no haber faltado a una sola sesión, para instruirse con el ejemplo de desorden y parcialidad con que se repartían las tajadas municipales.

Yo me creo el más adelantado de los que no faltaron ni de vaina a una sesión por más extraordinaria que se la creyeran y para no perder tiro, no más era preguntárselo a Luis, el terror de los morosos del mercado.

Les contaré un chiste: una tarde de sesión nos sorprendió con su manera de meter "mona" a la vez que con su falsa amabilidad, el hombre "Radiolo" y por añadidura "fiato", el de todas las iniciativas, el saca testos, el de los regios bailes, de lucrativas y suculentas cenas de ensalada de aguacate y trijoles molidos, de \$ 6 el tenedor y otros seis colonés la cuchara y la servilleta de fiapa, él inventa toros, inicia fiestas y sale por dentro... se entiende de la barrera a bailar la comparsa del alacranero que trajo para agradecer a don Julio y sus compañeros de tablado, el amigo de todos y en el fondo de nadie y si no que lo diga su gemelo y compinche Alberto, el que tenía la guarera.

Todos se pusieron de pie y doblaron la rodilla, menos yo que no cacho con tanta genuflexión del nuevo servilismo.

Después de dar una ojeada y gruñir algo por mi irreverencia les indica, tomaron sus respectivos asientos y todos como a cual primero le brindaron el suyo y de tanta confusión resultó unos cuantos sin patas, fondo ni espaldar; por fin aceptó uno de los averiados, se sentaron todos y de pie dijo: mis aparentes amigos, honorables regidores, señores todos y público en general: Ya que me habéis concedido el inmerecido honor de ocupar entre vosotros este sillón, aprovechándome la ausencia del propietario Aquileo. Bien convencido, que si a oír y obedecer la voluntad ajena estuviéramos obligados, no esta cómoda butaca tendría que desocupar, sino el pueblo en que temporalmente tendré que estar, para mientras desocupo el campo como en otra oportunidad lo manifesté. Interesante panegírico, que interrumpió el Regidor Campos con un fuerte timbrazo que dejó todo en silencio y dijo: "Nada de conternarse y sabidas confesiones, vamos al grano, que tengo que irme par el tribus de donde soy cacique". A esta observación el hombre "fiato" disimuló y dijo:

Pues bien, como iniciador y miembro presidente del comité "Radiolo", como de todos los comités habidos y por haber, pues en todo, si no me buscan, me meto... vengo a invitar para el estreno de la Radiola a esta honorable entidad, como representante de la empresa, que para la fácil comunicación con el mundo ha traído este aparato, que no tardo pondrá en alto el nombre de los más ilustres ramonenses. Como en San José, los hay en todas las grandes ciudades del globo, que como nosotros disfrutan de las agradables impresiones, que los deslumbradores adelantos de nuestra era nos proporcionan; sé con certeza que esta corporación recibió orden oficial superior, de hacer contrato con la empresa aludida, a fin de aprovecharse don Ricardo, don Cleto y don Jorge de la ilustración, que recibirían al ser, cual otros, escogidos para la audición de los célebres discursos, que como, los del suplente don Miguel se desperdician ante un público atrasado, que no comprende su valer. Disimularéis galantemente las sucesivas interrupciones, causadas solamente por el ronco rugir de los osos blancos, habitantes del hielo, que allá desde Alaska y las costas Polares atravesando cordilleras y anchurosos mares y abarcando el espacio con la velocidad del rayo llegan a instantes hasta nosotros, entorpeciendo así las peroratas, conciertos y demás; que desde lejanos lugares del planeta nos transmiten por medio de las hondas Hertzianas el invento del sabio Marconi. Esperad y más esperad y adormecidos por la idea fantástica de que el frío polar se troque en mortífero calor y desaparezcan así los osos, que con sus estridentes y salvajes ronquidos, no nos permiten oír ni ser oídos, Esperad y esperando están.

LITERATO DE PACOTILLA

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.
Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

Accidente en el Alto de Ochomogo

El accidente ocurrido en el Alto de Ochomogo, en el que se volcó un auto, trajo como consecuencia la gravedad del joven Aquiles Valenciano, vecino de la ciudad de Santo Domingo. El auto era manejado por el joven Tamayo y fue el mismo que se volcó en la Cuesta del Virilla.

Tamayo se encuentra herido.

Valenciano recibió un fuerte golpe en el cerebro y eso le tiene bastante mal.

Sus familiares lo atienden con esmero.

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR Favorecidos el 7 de Setiembre

SERIE GALLI CURCI
Sorteo N.º 26
Contrato N.º 42 de don Gumercindo Gil.
Serie Paderewski
Sorteo N.º 4
Contrato N.º 39, de Eloy Solís.
Serie 1 de Instrumentos
Sorteo N.º 14 : Contrato N.º 46, de don E. Dias Molina.
TESTIG S : José S. Repetto, Rafael Robles, A. Marabot.

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4 0/8
Londres.....	389
París.....	95
España.....	278
Italia.....	81
Sulze.....	388
Bélgica.....	90
Amsterdan or.a.	400
Dól. sobre Berlín	40
más 1 %	

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0,75 cada uno o \$ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

CANFIN

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198